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创作篇
谈当下小说现状
——“当下我们的文学更多的

是在否定，这其实是不负责任的”

记者：我很欣赏您说的“今日的文学，
急需向我们展示更多的肯定和确信”。具体
在《暗算》和《风声》中，您如何传递这种“肯
定与确信”？

麦家：中国小说沉迷于凡俗人生、小事
时代多年了，这种写作潮流起源于对一种
宏大叙事的反抗，然而反抗的同时，伴随而
生的也是一种精神的溃败。小说被日益简
化为欲望的旗帜，缩小为一己之私、之恋，
它的直接代价是把人格的光辉抹平，人生
开始匍匐在地面上，逐渐失去了站立起来
的精神脊梁。

现在我们的小说大多写的是黑暗、绝
望和丑恶，并且惊心动魄，这种来自人性
深渊的力量同时也粉碎了作家对世界的
信心——我们再也无力肯定一种健全、有
信念、充满力量的人生了。

这些年的中国小说重复了西方文学
的写作道路，再加上近年来消费文化的
隐秘介入，平庸人生更是成了大多数小
说的主角。很多人都觉察到了，这样的
阅读令人意志消沉、精神涣散。换句话
说，当下我们的文学更多的是在否定，但
没有肯定的否定、一味的否定其实是不
负责任的。

记者：你曾说过，写“特情小说”是“我对
当前写作的一种失望”。为什么会这样说？
是什么样的失望？

麦家：我的 3部长篇，《解密》《暗算》《风
声》都在试图塑造一种“新英雄”形象，他们
为国家利益付出了包括生命在内的许多难
能可贵的东西。但当代是一个不相信英雄
的年代，如果我把这些形象置放在我们眼
前、身边、企业、公司，肯定要遭到读者嘲
笑。放在这种秘密部门，相对来说要可信
一些，因为我们本来就承认他们是一群特
殊的人。特殊的人自然应该有特殊的境界
和精神高度。

但同时，这种人对我们的辐射力又
要小得多，我们会认为，那是他们，应该
这样。其实这不是他们的问题，而是所
有人的问题，就是如何让自己的人生有
理想、有相信、有承担。这个问题在当代
尤为突出。

记者：那么，你是否会因为表达这种
态度，而回避书写叛徒或逃兵这样的故
事？

麦家：那不一定。三十年河东，三十年
河西，我不知道自己以后的事，我也不知道
我笔下的人物会变成什么样。无数的事实
告诉我们，世上没有一成不变的人，英雄中
会出叛徒，叛徒中也会冒英雄，世界的丰富
和复杂性正是文学的酵母。

而文学也正是以呈现世界的丰富和复
杂性为“己任”。文学不解释世界，那是哲
学家的事，也无需承担宣传任务，文学要

“负责”的也就是反映人心和世界的多样
性、复杂性。
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3 月 26 日，记者采访了
正在创作《风声》第二部《风
声再起》的麦家，同时探访到
了目前正在风风火火拍摄的
电影《风声》的进展情况。在
采访中，麦家谦虚地说，在他
眼里成功的作品很多，但没
有一部是属于他的。“我只是
靠勤奋写了几部小说，靠运气
得了一些虚名，不会因此迷
乱，更不会把奖当‘靠山’享
受一辈子。”言语间，麦家透
露出豁达和淡然。

《暗算》篇
出书就要接受“游戏规则”
——读者有捧你的权利，也有

误读你的权利

记者：从去年10月份《暗算》获得茅盾文学
奖到现在，您的生活最明显的变化是什么？

麦家：没什么变化。生活不是那么容易被
改变的，都说中国已经发生了翻天覆地的变化，
但我在乡间的父母亲，包括像他们一样的几亿
农民，都过着几乎不变的生活。他们的变化就
是被岁月催老了，而属于他们的岁月正在减少。

记者：有人说，《暗算》获得茅盾文学奖的主
要原因是题材而非其文学价值，您对这个问题
怎么看？

麦家：我没看法，因为我的看法不重要。古
今中外一个样，读者有捧读作品的权利，也有误
读的权利。你写作，你出书，就必须接受这个

“游戏规则”。包括《圣经》在内，没有一部书“只
有一个影子”。有时候，同样一部书在同样一个
人心中也会有“不同的影子”。放在民间去说，
这叫“青菜萝卜，各有喜欢”，让文化人来说，那
叫“智者见智，仁者见仁”。在一个喧嚣的年代，
我觉得保持沉静是很重要的，我一直在努力让
自己沉静下来，对外界的“市声”多些抗干扰能
力。我想，不论是做人还是写作，喧嚣终归是我
们的敌人。

记者：从《解密》《暗算》到《风声》，很多人都
说您开创了一个新文学类型——特情小说、新
智力小说。什么样的小说在您眼里是成功的小
说？商业与文学能否完美结合？

麦家：给我贴什么商标都是对我的肯定，也
是否定。我觉得我写的就是小说，“特情”不过
是题材而已，“智力”也不过是种方法，都是表面
的，是“身体”层面的。就像一个人，身体长成什
么样其实是无关紧要的，关键是身体内装的是
什么。在我眼里“成功的小说”有很多，但没有
一部是属于我的。我靠勤奋写了几部小说，靠
运气得了一些虚名，我不会因此被迷乱，更不会
把什么奖当“靠山”享受一辈子。我已经步入中
年，也许还有十几年的写作时间，也许会写出一
本自己认为满意的书，这是生活对我最大的诱
惑，也是我坚持写作的动力。

记者：收录了《解密》《暗算》《风声》、中短篇
小说集《黑记》的《麦家文集》由浙江文艺出版社
在年初出版，听说《暗算》有些改动？

麦家：《暗算》经过最新修订，新增了1万多
字，而另一部作品《解密》则恢复了以前删掉的
7000字。《暗算》添加的文字对小说整体上没什
么影响和变化，只是追求局部的完美。

记者：2009 年 年 初 开 拍 的 大 片《风
声》，投 资 与《集 结 号》相 当 ，应 该 说 是
2009 年的一部重头戏。您可否透露一下
目前电影的拍摄情况以及上映时间？既
然是献礼建国 60 周年的电影，有可能在
十一前后上映吗？

麦家：电影《风声》是华谊兄弟今年的
重头戏，演员阵容和投资都是超前巨大，前
不久已经完成在天津的拍摄，现在摄制组在
青岛，接下来可能会到杭州拍摄。作为建国
60周年的5部重要献礼片之一，它应该在国
庆前后公映，但最后能不能如期公映，需要
多方面的协调。

记者：您看过电影《风声》已拍摄完成的
小样吗？华谊老总王中磊曾表示，《风声》是
一部比较长的小说，电影只截选其中的一
段，而且“颠覆原著”。这样会不会影响故事
的整体性和连贯性，导致电影所传达的信息
与小说不一致？

麦家：还没有拍完呢，所以不会有样
片。把一部长篇小说改编成电影，也是一
个胶囊压缩的过程，不可能完全一样的。
如果是“一样”就完了，要的就是不一样，
要“颠覆原著”，要把它变成电影的“样”。
我想即使由我自己来完成电影，也会不一
样的。至于故事的整体性和连贯性，我想

在电影中会体现得更好，这是一个在强大
的故事的“核”之下展示历史性、人性的作
品，任何导演编剧都会在“故事”上下足工
夫。

记者：您对电影版《风声》的情节设置以
及剧本的改编满意吗？

麦家：我没有完整看过剧本，无从谈
起。据我所知，就是演员至今也没有谁
看过完整的剧本。《风声》是个悬疑的间
谍大片，谁是“老鬼”天机不可泄，包括演
员也都不知道，甚至可能演到最后都不
知道。

这个“创意”我很欣赏，演员带着未知在
演，本身就是一种悬疑，这样可以帮助演员
摆脱一些先入为主的被动和困难。我倒是
看过 3月 20日话剧版《风声》在上海首演的
情况，很不错。目前，这出火爆的话剧还在
公演，下个月舞台将搬到杭州，之后还会在
全国十几个城市巡回演出。

《风声再起》计划10月推出

记者：《风声》的故事发生地是杭州，是
否与您是浙江人有关？

麦家：其实没关系。了解抗战史就会
知道，杭州由于紧临上海，在上世纪三四
十年代，间谍活动特别多，很多间谍平时

都躲在杭州，上海是主战场，杭州是后花
园。

记者：您的小说故事情节紧凑，一环扣
一环，剧情扑朔迷离。您在布局小说时，思
考会占据很多时间吧？

麦家：我写得很慢，平均下来一天就
五六百字，但坚持每天写，回头看的话，
进度也是可观的。写得慢一方面是情
节、构思上下工夫比较大，另一方面也是
我的写作习惯。就像有人说话快、有人
说话慢一样，写作也是这样，我就是写封
信也是慢的。

记者：您说过 2009 年要完成《风声》第
二部《风声再起》的写作，如今进展如何，计
划何时出版？

麦家：正在写，计划是 10月份推出，但
也不知能不能如期写完。写作上的计划经
常被无情的现实淘汰，作家的写作计划经常
像小说一样扑朔迷离。

《风声》篇
电影要“颠覆原著”，就要把它变成电影的“样”
——“可能演到最后，演员也不知道谁是老鬼”

晚报记者 张改华
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